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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Sin presupuesto, arrancan universidad indígena 
Institución enfocada en lenguas originarias de México inicia labores en aulas prestadas 
y sin recursos asignados; el terreno donde será inaugurada en 2024 es ahora un baldío 
en la CDMX 
 

 
MC perfila a Máynez para suplir a Samuel 
Plan B para la Presidencia 
 

 
Insta Xóchitl a MC a dialogar alianza 
Abre puerta para ampliar Frente opositor 
 

 
Samuel: El chantaje era de 2 mil 500 mdp, fiscalía, auditoría… 
El Gobernador de NL revela que PRI-AN exigió recursos y controlar nueve años ambas 
dependencias estatales; rechaza que haya dos mandatarios 
 

 
México, oportunidad “número 1” para inversión extranjera 
Atrae su sector maquilador, afirman analistas de Wall Street 
 

 
Recupera salario mínimo poder de compra 
Coparmex. Aún es insuficiente para cubrir la línea de bienestar familiar 
 

 
Crisis política en Nuevo León se agudiza; tercer día con 2 Gobernadores 
MC define estrategia para tener candidato en la Presidencia 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO anuncia que pensión para discapacitados será un 
derecho constitucional  
https://www.milenio.com/politica/amlo-busca-que-pension-discapacitados-sea-derecho-
constitucional 
Sinaloa, Mazatlán. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 
que presentará una iniciativa para que, desde la Constitución se garantice 
la pensión para personas con discapacidad. Este 3 de diciembre, durante la 
inauguración del Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón, de 
Mazatlán, Sinaloa, López Obrador dio a conocer que buscará elevar a rango 
constitucional este apoyo para que sea permanente. El mandatario señaló 
que su intención es enviar una iniciativa al Congreso —tal y como ocurrió 
con las pensiones para adultos mayores— para que dicho beneficio sea un 
derecho constitucional, con el objetivo de que no pueda ser retirado por 
otros gobiernos. "Eso mismo voy a hacer en su momento, para que la 
pensión a personas con discapacidad, a personitas con discapacidad, niñas, 
niños, también sea un derecho constitucional y esté quien esté, no puedan 
quitarlo. Y vamos a buscar en la redacción de esa iniciativa, el que se 
garantice también el derecho a la rehabilitación", expuso. 
 
AMLO lanza universidad… sin edificio ni rector  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-lanza-universidad-sin-edificio-ni-rector/ 
El pasado 12 de octubre, el presidente Andrés Manuel López Obrador, echó 
a andar formalmente la Universidad de las Lenguas Indígenas de México 
(ULIM); sin embargo, esta institución nació sin un solo peso asignado en los 
Presupuestos de Egresos de la Federación para 2023 y 2024; tampoco tiene 
un edificio propio y el rector no ha sido nombrado.  
De acuerdo con la programación de las autoridades de la ULIM, se prevé que 
será el año que entra cuando se muden a su campus central, un terreno de 
casi dos hectáreas que ni siquiera tiene indicios de que ahí estará una 
universidad, pues ahora no existen ni los cimientos de la obra.  
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La ULIM arrancó su labor impartiendo cátedra en un edificio prestado por el 
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), 
en Adolfo López Mateos número 160, en la alcaldía Álvaro Obregón, pero 
solamente se ofrece una carrera (Lenguas Indígenas). 
 
SCJN reitera que el gobernador interino de Nuevo León es Luis 
Enrique Orozco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/scjn-reitera-que-el-gobernador-interino-es-luis-
enrique-orozco/ 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reiteró que el Congreso 
de Nuevo León cuenta con la facultad para realizar la designación del 
gobernador interino, Luis Enrique Orozco Suárez, ante la licencia de Samuel 
García. En redes sociales, el Máximo Tribunal del país señaló que su 
responsabilidad en la democracia es vigilar que los actos de las autoridades 
cumplan con el orden constitucional y hacerlo valer. Además, resaltó las tres 
suspensiones respecto a la titularidad del gobernador interino. Como 
antecedentes, detalló que el Congreso del Estado nombró por mayoría al 
Magistrado Presidente del Poder Judicial de la entidad como gobernador 
interino. Indicó que el gobernador emitió un acuerdo mediante el cual 
designó como interino al Secretario General de Gobierno.  
Ambas decisiones fueron impugnadas mediante demandas de 
Controversia Constitucional ante la Corte.  
El Máximo Tribunal del país emitió dos medidas cautelares el 13 de 
noviembre y una ampliación el 1 de diciembre de este año. 
 
Pone reforma laboral en jaque al empleo  
https://www.reforma.com/pone-reforma-laboral-en-jaque-al-empleo/ar2721120 
Con apenas un 2.7 por ciento de desempleo, hasta 18 por ciento de rotación 
de personal, un alza acumulada de más de 100 por ciento en el salario 
mínimo en los últimos 5 años y la inminente reducción de la jornada 
semanal obligatoria, el empleo y su competitividad está en jaque, alertaron 
especialistas. 
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Alicia Bárcena llega a China para concretar compra de enseres 
para damnificados de Guerrero  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alicia-barcena-china-compra-enseres-
damnificados-guerrero/1623162 
La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, se encuentra en China 
con la misión de concretar la compra de enseres, electrodomésticos y 
artículos de primera necesidad para las familias damnificadas en Guerrero 
tras el paso del huracán Otis. La funcionaria encabezó una delegación de 
funcionarios de la Cancillería y de la Secretaría de la Defensa Nacional que 
busca cumplir la instrucción del presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador de adquirir estos productos a través de acuerdos con 
distintas empresas chinas y también de Corea del Sur. Lo anterior luego del 
acuerdo que tuviera el mandatario mexicano con su par de China, Xi 
Jinping, el pasado 16 de noviembre en San Francisco, Estados Unidos, en el 
marco de la reunión de Líderes del Foro de Cooperación Económica de Asia 
Pacífico (APEC) y el encuentro de la secretaria Bárcena con su homólogo de 
la República de Corea, Park Jin en ese mismo destino.  
De acuerdo con el más reciente censo de damnificados por el paso 
devastador de Otis por la costa de Guerrero, son más de 290 mil familias de 
816 colonias de Acapulco y Coyuca de Benítez, además de pequeños y 
medianos negocios que también requieren de apoyo. 
 
Inestabilidad electoral, el mayor riesgo económico: IP 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inestabilidad-electoral-el-mayor-riesgo-
economico-ip/ 
En 2024 no sólo se enfrentarán riesgos económicos por el mayor déficit 
presupuestal, pues existe la posibilidad de que se presenten conflictos 
electorales antes o después de las votaciones del 2 de junio, lo que podría 
frenar el dinamismo de la actividad productiva, alertó el sector privado. 
Hace cinco años, antes de las elecciones presidenciales y para renovar el 
Legislativo, el empresariado afirmaba que había condiciones para un 
cambio de gobierno ordenado y el riesgo se observaba en una posible crisis 
económica de fin de sexenio.  
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Ahora, presidentes de confederaciones y organismos de la iniciativa privada 
dijeron a EL UNIVERSAL que puede haber conflictos por los resultados de 
las elecciones presidenciales, mientras que la inseguridad es otro factor que 
consideran preocupante. “La cuestión electoral es un foco que no debemos 
perder de vista. Si no hay la suficiente madurez política, podría haber 
conflictos electorales y postelectorales, lo cual afectaría la economía”, 
destacó el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales 
(Concamin), José Abugaber Andonie. 
 
Prevén declive de crudo y gas  
https://www.reforma.com/preven-declive-de-crudo-y-gas/ar2721222?v=3 
Ciudad de México. - La producción de petróleo y gas se reducirá 
significativamente a partir de 2035, debido a la declinación de campos y por 
las estrategias de transición energética y descarbonización, estimó la 
Secretaría de Energía (Sener). 
 
Sheinbaum presenta equipo para elaborar su plan de gobierno  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/04/politica/005n1pol 
La precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, PT y PVEM), Claudia Sheinbaum, presentó ayer a un equipo 
integrado por 17 ex funcionarios, legisladores, ex ministros y académicos, 
quienes se encargarán de coordinar una serie de foros que serán la base 
para elaborar el programa de gobierno y el plan de desarrollo que asumirá 
en la siguiente fase del proceso electoral. Al poner en marcha los Diálogos 
por la Transformación, Sheinbaum destacó que se trata de un espacio plural, 
con la intención de escuchar las opiniones de todos los sectores de la 
población para definir ejes que garanticen soberanía, seguridad, paz y 
prosperidad. El ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente, quien 
recientemente concluyó su encargo como representante de México ante la 
ONU, estará a la cabeza de este equipo.  
Lo integran, además, los ministros en retiro Arturo Zaldívar y Olga Sánchez 
Cordero, así como Javier Corral, ex gobernador de Chihuahua; Gerardo 
Esquivel, ex subgobernador del Banco de México; Omar García Harfuch, ex 
secretario de Seguridad Ciudadana capitalino, y David Kershenobich, ex 
presidente de la Academia Nacional de Medicina. 
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También participan Susana Harp, senadora por Oaxaca; Jorge Islas 
Samperio, investigador en el sector energético; Lorenzo Meyer, historiador y 
académico; Altagracia Gómez, empresaria; Irma Pineda, poeta; Rosaura 
Ruiz, ex secretaria de Educación en la Ciudad de México; Violeta Vázquez 
Rojas, lingüista; José Merino, ex titular de la Agencia Digital de Innovación 
Pública de la Ciudad de México; Diana Alarcón, ex coordinadora general de 
Asesores y Asuntos Internacionales del Gobierno capitalino, y Julio 
Berdegué, ex subdirector para América Latina y El Caribe de la agencia de 
la ONU para la Alimentación y la Agricultura. 
 
Insta Xóchitl a MC a dialogar alianza  
https://www.reforma.com/insta-xochitl-a-mc-a-dialogar-alianza/ar2721280?v=3 
Luego de que Movimiento Ciudadano (MC) se quedó sin precandidato 
presidencial, la aspirante de Fuerza y Corazón por México (PAN-PRI-PRD), 
Xóchitl Gálvez, abrió la puerta a un diálogo para ampliar la coalición 
opositora. 
 
Reasume funciones Samuel y niega desacato  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reasume-funciones-samuel-y-niega-desacato/ 
Nuevo León. - Arropado por su gabinete, diputados de Movimiento 
Ciudadano, e incluso por el alcalde de Morena, Samuel García reapareció 
ayer en un evento público para dar el banderazo a una obra, asegurando 
que no hay dos gobernadores, que no está en desacato, y sentenció: “Ni 
madres que les dejo la gubernatura al PRIAN”. Mientras tanto, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) lo devolvió a la realidad jurídica y 
constitucional en la que se encuentra, y reiteró que el Congreso de Nuevo 
León cuenta con la facultad para realizar la designación del gobernador 
interino, Luis Enrique Orozco Suárez, ante la licencia que solicitó. 
García, sonriente, con los suyos, se dio tiempo de cantar Las Mañanitas a un 
funcionario de su gabinete y echarle porras al equipo de los Tigres, pero 
también para tratar de exhibir a los líderes del PRI y PAN que, dijo, lo 
intentaron chantajear a cambio de que les diera recursos y cargos públicos. 
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Samuel García: el chantaje era de 2 mil 500 mdp, fiscalía, 
auditoría...  
https://www.milenio.com/politica/samuel-garcia-revela-pidio-pri-pan-cambio-interino 
Nuevo León. - Samuel García, quien el sábado inició una licencia para dejar 
el gobierno de Nuevo León, pero que más tarde se retrarctó, exhibió las 
presuntas peticiones que le hicieron PRI y PAN en la entidad para que Javier 
Navarro fuera el encargado de despacho, en lugar de Luis Enrique Orozco, 
designado como gobernador interino por el Congreso.  
En una carta, de cuyo contenido reveló una parte, García dio a conocer que 
ambos partidos le solicitaban la titularidad de la Auditoría Superior del 
estado, que Adrián de la Garza encabezara la Fiscalía General de Justicia, 2 
mil 500 millones de pesos para municipios gobernados por PRI y PAN, así 
como limpiar expedientes en contra de Zeferino Salgado, ex alcalde panista 
de San Nicolás, y del priista Francisco Cienfuegos. 
 
MC perfila a Máynez para suplir a Samuel; Plan B para la 
Presidencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mc-perfila-a-maynez-para-suplir-a-samuel-plan-b-
para-la-presidencia/1623245 
Jorge Álvarez Máynez, coordinador de los diputados de Movimiento 
Ciudadano, se enfila como sustituto de Samuel García en la precandidatura 
a la Presidencia, luego de que el gobernador de Nuevo León se bajara de la 
contienda. Ayer, el dirigente nacional del partido naranja, Dante Delgado, 
publicó en redes sociales una imagen del líder de la bancada en San Lázaro 
con el siguiente mensaje: “La vieja política debe dejar de insultar y la nueva 
política debe escuchar a los jóvenes”. “Porque mientras la vieja política grita, 
insulta y le cierra la puerta al diálogo, nuestro #MovimientoEscucha, porque 
eso es lo nuevo, impulsar las ideas de las ciudadanas y ciudadanos para 
construir el proyecto de futuro que le dé rumbo y sentido a un mejor 
México”, escribió Delgado. Álvarez Máynez, quien también fuera 
coordinador de precampaña de Samuel García, encabezó mítines en León y 
Silao, Guanajuato, este fin de semana, ante la ausencia del precandidato. 
El legislador emecista indicó que, a pesar de la decisión tomada por Samuel 
García, habrá una tercera opción en la contienda por la Presidencia. 
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México es la primera opción para inversionistas globales: Wall 
Street  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/04/economia/020n1eco 
Nueva York. - México es la oportunidad número uno para inversionistas 
extranjeros en la actual coyuntura y, en la nueva era de desglobalización, su 
industria maquiladora, su proximidad geográfica con Estados Unidos y su 
costo de mano de obra inferior al de China llevó a que analistas de Wall 
Street consideren que éste puede ser el momentito para el país. 
En un reciente informe para sus accionistas, JP Morgan Chase incluyó una 
gráfica mostrando como algo positivo que los salarios para los trabajadores 
de producción en México ahora son inferiores a los de sus contrapartes en 
Vietnam, Tailandia, Brasil y China. El informe señala que México se beneficia 
en particular por el nearshoring por contar con una desarrollada industria 
maquiladora. El despacho pronostica oportunidades en torno a los 
segmentos de instrumentos médicos, semiconductores, muebles, juguetes 
y la industria textilera. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/se-sacrificara-dante-para-ser-
candidato-a-la-presidencia/ 
Dentro de Movimiento Ciudadano reconocen que de las definiciones que se 
tomen en las próximas horas dependerá el futuro del partido. Cuando MC 
proclamó al gobernador de Nuevo León, Samuel García, precandidato 
único, nadie previó un escenario como el que el partido está viviendo. Ante 
la nueva circunstancia, la senadora Patricia Mercado, quien en algún 
momento aspiró, ya se descartó. El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo 
Colosio Rojas, con anterioridad se ha descartado en varias ocasiones, y 
aunque ahora varios emecistas lo quieren en la candidatura, otros 
miembros del partido ven muy complicado que acepte.  Al final, nos dicen, 
los candidatos más visibles son el líder nacional del partido, Dante Delgado; 
el coordinador parlamentario, Jorge Álvarez Máynez, y el senador Juan 
Zepeda. Don Dante, antes de la designación de Samuel García, dijo que solo 
que no hubiera opción él consideraría ser el candidato presidencial. ¿Se 
sacrificará Dante y aceptará ser el candidato de su partido? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1941 
Que los nombres de Jorge Álvarez Máynez y Patricia Mercado circulan con 
insistencia entre las facciones de Movimiento Ciudadano como eventuales 
relevos de Samuel García para encabezar la candidatura presidencial, luego 
de que el mandatario de Nuevo León se bajó de la contienda para retomar 
el gobierno de su entidad. El coordinador de la bancada emecista en la 
Cámara de Diputados es señalado como el candidato del líder nacional, 
Dante Delgado, mientras que la senadora parece tener el respaldo del 
llamado Grupo Jalisco, liderado por el gobernador Enrique Alfaro. La 
Coordinación Nacional del partido naranja sostendrá hoy una reunión para 
definir la nueva ruta y, quizá, el abanderado emergente. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-04/op261447 
¡VAYA! Pareciera que se están acordando de que no todo en la política 
electoral son spots y tiktoks, sino ideas, propuestas y soluciones. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Samuel García: sus investigaciones y el descalabro de MC  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/samuel-garcia-sus-
investigaciones-y-el-descalabro-de-mc/ 
A Samuel García le ganó la soberbia y su inexperiencia política, pero 
también el miedo a que se reactivaran las investigaciones que inició, 
paradójicamente, la 4T en contra de él y de su familia. El fugaz precandidato 
presidencial acusó a sus detractores del “PRIAN” de lo que él mismo teme: 
que se desempolven las carpetas con acusaciones de lavado de dinero, 
operaciones con recursos de procedencia ilícita y uso de empresas 
“factureras” para evadir impuestos. Cuando Samuel García peleó por la 
gubernatura de Nuevo León, en 2021, hubo mucha guerra sucia entre él y 
sus competidores, Adrián de la Garza, del PRI, y Clara Luz Flores, de Morena 
–quien será senadora por este partido en la siguiente Legislatura–, lo que 
puso al estado a punto de ebullición. Durante dicha campaña se revelaron 
investigaciones contra el joven candidato de Movimiento Ciudadano. 
 
Salvador García Soto 
MC y sus escenarios dantescos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mc-y-sus-escenarios-
dantescos/ 
Para ser el gran estratega político que muchos veían, a Dante Delgado 
Rannauro le salió todo mal en su estrategia rumbo a 2024. Porque tratando 
de postular un “candidato disruptivo” en la persona de Samuel García, 
terminó eligiendo a un joven inmaduro, soberbio y sin talento político que 
provocó no sólo una crisis constitucional y de gobernabilidad en el estado 
de Nuevo León –el más importante en estos momentos por el 
“nearshoring”– sino que también, con sus decisiones, el dirigente nacional 
de Movimiento Ciudadano metió a su partido en un callejón de salidas 
dudosas, en las que se ha quedado sin opciones visibles y atractivas para la 
Presidencia de la República. 
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Es como si la versión de que pactó con el presidente López Obrador para 
mandar un candidato que dividiera el voto de la oposición y le quitara fuerza 
a la candidata del Frente Amplio, Xóchitl Gálvez, al final se le está revirtiendo 
a MC y al propio Dante. Y es que después de tanto pensarlo y de prometerle 
a los mexicanos que postularían a una “opción diferente” ante la 
polarización y el choque entre los viejos partidos y el nuevo sistema 
autoritario de Morena, al final los emecistas se están quedando sin opciones 
por apoyar y solapar los caprichos y violaciones jurídicas y constitucionales 
del gobernador de Nuevo León que también está a punto de quedarse fuera 
del cargo ante su pésimo manejo jurídico. 
 
Héctor de Mauleón 
El secreto de Cristina Pacheco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-secreto-de-cristina-
pacheco/ 
Cristina Pacheco acaba de despedirse de la televisión con un mensaje 
doloroso y tremendamente vivo. Con ese mensaje, que no es posible mirar 
sin lágrimas en los ojos, ha terminado un momento mayor de la televisión 
mexicana. Perdidos en la banalidad y la frivolidad, en los continuos 
escándalos de la vida pública, perdemos casi siempre de vista lo esencial. 
Es inmenso el vacío que Cristina Pacheco abre con ese adiós. 
Con la salida del aire de “Aquí nos tocó vivir” y “Conversando con Cristina 
Pacheco”, la Ciudad de México se despide de su cronista más apasionada y 
de una periodista que a lo largo de medio siglo perfeccionó como nadie el 
arte de la entrevista, el placer de la conversación.  
Una niña llegó, en los años 40, a una ciudad de luces y rascacielos que vivía 
en esa década una etapa dorada. Formaba parte de una familia de 
campesinos que llegaba a la estación de Buenavista con una dirección 
anotada en un papelito. Esa niña salió de la estación y miró por vez primera 
la avenida Insurgentes. Tuvo un estremecimiento. Muchos años después 
diría que se sintió en medio de un torbellino. 
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Carlos Marín 
'Fosfopapelazo' de 'fosfosamuel' 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fosfopapelazo-de-
fosfosamuel 
Samuel García no “se bajó” de la contienda presidencial: tropezó con sus 
veleidosas ambiciones y acabó aferrándose al cargo que él mismo se 
encargó de degradar. Perdió su esquirolesca partida por ganarle votos 
clasemedieros “y jóvenes” al frente opositor a Morena. 
Creyó ganar cuando consiguió que un juez de amparo en materia laboral de 
Ciudad de México le concediera una suspensión que implicaba pudiera 
imponer a su secretario de Gobierno como encargado del despacho, pero la 
mayoría diputadil estatal respondió con un insuperable as y, a punto del 
vencimiento del plazo fatal, el ministro Javier Laynez Potisek otorgó una 
ampliación de la suspensión en la controversia constitucional y ordenó se 
diera posesión al interino Luis Enrique Orozco, conminando a cualquier 
autoridad a no hacer designación alguna de otro gobernador. 
 
Enrique Quintana 
El alza a los mínimos: lo que significa  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/04/el-alza-a-los-
minimos-lo-que-significa/ 
Como ha sido usual en los últimos años, cada vez que hay un incremento 
importante de los salarios mínimos surge un debate en torno a sus 
implicaciones. Los críticos de un incremento que está más de 15 puntos por 
arriba de la inflación promedio señalan que este aumento impactará 
fuertemente en los costos de las empresas y que, además, será inflacionario. 
Además, señalan que es imposible incrementar los salarios por decreto. 
Los defensores de la política de recuperación de los salarios mínimos 
señalan que lo que ha ocurrido en los últimos años demuestra que los 
incrementos reales de los salarios mínimos no han tenido efecto 
inflacionario, y sí han servido para mejorar el nivel de vida de la población 
más pobre. 
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Raymundo Riva Palacio 
Las enaguas de Samuel  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/04/las-enaguas-
de-samuel/ 
Nuevo León está viviendo una historia inconclusa y confusa, producto del 
salvajismo político del gobernador Samuel García, cuya cacería penal de 
opositores se le revirtió al colocarlo el PRI y el PAN, sus principales víctimas, 
en un dilema: la candidatura presidencial de Movimiento Ciudadano, sin el 
ángel guardián que quería de interino para que le cubriera las espaldas, 
porque la oposición le nombró otro, o, para efectos prácticos, dejar de ser el 
esquirol del presidente Andrés Manuel López Obrador contra Xóchitl Gálvez, 
candidata del Frente Amplio. Qué tantos fantasmas debe tener en el clóset 
y qué tan grande es su miedo a la justicia, que García prefirió quedarse en 
Nuevo León, claramente porque el costo de irse sin red de protección era 
más alto que el beneficio, y traicionar al Presidente era menos costoso que 
dejar la gubernatura. 
 
Darío Celis 
Siglo XXI, Banamex, Sura e Infonavit con Fibra NEXT  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/4/siglo-xxi-banamex-sura-infonavit-con-
fibra-next-559863.html 
FIBRA NEXT, EL fideicomiso de bienes raíces que nacerá como el más 
grande y diversificado en el sector industrial del país, mantiene el apoyo de 
sus inversionistas. Hasta ahora hay manifestaciones de interés por hasta 
tres mil millones de dólares de suscripción del libro; es decir, una demanda 
de más de tres veces el monto ofertado en el prospecto de colocación. 
Moisés, André y Max El-Mann, que cuentan con una trayectoria probada en 
el desarrollo de inmuebles, pese y al inconveniente de la semana pasada, no 
van a desaprovechar las bondades del nearshoring.  
Con el lanzamiento de este nuevo fideicomiso, traen a México la 
oportunidad de inversión de los grandes capitales, tanto extranjeros como 
locales, en aras de capitalizar el fenómeno de la relocalización.  
Con 199 propiedades y 7.5 millones de área bruta rentable de naves 
industriales, Fibra NEXT implicará traer recursos frescos del sector hasta por 
21 mil 500 millones de pesos de inversión fresca para México. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/04/opinion/010o1pol 
Samuel García ha ofrecido un inusual espectáculo de autodemolición 
política. Entrampado por sí mismo en busca de imponer un interino-
guardaespaldas, terminó perdiendo la candidatura presidencial (que 
correspondía a una estrategia de división del voto opositor) y, en 
consonancia con lo que ha reiterado la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, podría complicar su estancia inmediata en la gubernatura de Nuevo 
León e, incluso, en un escenario rígido, ser sujeto a juicio por delitos 
relacionados con la usurpación de funciones. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/04/opinion/008o1eco 
El PRIAN demostró que conserva la capacidad de cambiar el curso de la 
carrera presidencial. Con el apoyo de la Suprema Corte de Justicia obligó a 
Samuel García a abandonar su campaña cuando ya se ufanaba de haber 
desplazado al tercer lugar a la candidata del Frente Amplio, Xóchitl Gálvez. 
Su situación jurídica es compleja: la Corte determinó que Luis Enrique 
Orozco Suárez, designado por el Congreso local, asuma el cargo de 
gobernador interino. Sólo que Samuel ya lo tomó, estaría incurriendo 
desacato y usurpación de funciones. El caso deja varias lecciones: 1) todavía 
pueden ocurrir situaciones impredecibles en los meses que faltan para la 
jornada electoral, el próximo 2 de junio; 2) la salida de Samuel no modifica, 
de momento, la distancia entre las candidatas, Claudia Sheinbaum 
mantiene, por mucho la delantera; 3) Movimiento Ciudadano se quedó sin 
candidato, el nuevo podría ser Jorge Álvarez Máynez ; 4) Xóchitl no levanta 
(ahora se le fue la luz), está perdiendo el apoyo hasta de quienes en un 
principio la recibieron con entusiasmo, el frente podría bajarla de la 
contienda, y 5) quedó evidenciada la filiación prianista de algunos ministros 
de la Corte. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

¿Quiénes van al Congreso?  
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-gonzalez/intelecto-opuesto/quienes-van-al-
congreso 
La contienda del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en 
Hidalgo nos tiene revisando perfiles y observando movimientos políticos, en 
particular en la capital del estado, en donde han surgido buenos 
competidores para lo que será la encuesta y próxima elección en 2024. 
A sabiendas de que el electorado quedó desencantado por la pobre 
actuación de sus representantes actuales, en el caso del Distrito 13 Pachuca 
Poniente, Elvia Yanet Sierra Vite, bajo las siglas del Partido del Trabajo (PT), 
se apuntan al proceso interno morenista perfiles que pueden demostrar 
que se puede consolidar una mejor acción parlamentaria. 
El primero en anunciar su aspiración fue Andrés Velázquez Vázquez, titular 
de la Procuraduría Agraria del gobierno federal, quien se inscribió en el 
distrito local en donde siempre ha tenido presencia de forma histórica, pues 
es comerciante y empresario del primer cuadro de la ciudad. 
 
Ejidatarios de Guasave desaprovechan el programa de traspaso 
en la región  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/guasave/Ejidatarios-de-Guasave-desaprovechan-
elprograma-de-traspaso-en-la-region-20231203-0012.html 
Sinaloa. - Tras recibir el nuevo programa de traspaso de sucesores, donde se 
logró que acudiera personal del Registro Agrario Nacional al municipio de 
Guasave, el comisariado del Ejido Guasave declaró que solo fueron un poco 
más de 50 ejidatarios los que aprovecharon para realizar su trámite.  
Juan Manuel Rosas Leal comentó que esta situación es preocupante, 
debido a que se han registrado varios casos donde el dueño de las tierras 
fallece y la familia termina en los tribunales tratando de recuperarlas. 
Destacó que desde hace tiempo la Procuraduría Agraria y el Ejido Guasave 
solicitaron al Registro Agrario Nacional que les incorporara a los ejidatarios 
que no habían nombrado a sus sucesores. Añadió que entre las gestiones 
que realizaron se logró que acudiera un equipo del RAN la semana pasada.  
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“Logramos inscribir a más de 50 sucesores, pero quiero decir que quedaron 
muchos ejidatarios que no alcanzaron el beneficio del programa ese día, y 
faltaron aún más”, destacó. 
 
Guadalupe, el magistrado agrario  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/03/opinion/012a2pol 
Sucedió a principios de 1996, en el Centro Coordinador Mayo, ubicado en el 
municipio de El Fuerte, Sinaloa. En San Andrés Larráinzar, Chiapas, 
acababan de firmarse los Acuerdos de San Andrés entre el gobierno federal 
y el Ejército Zapatista de Liberación Nacional, con la finalidad de encontrar 
paz con justicia y dignidad, para los indígenas y para el país; en el municipio 
norteño de Choix, Sinaloa, mientras tanto, en el Instituto Nacional 
Indigenista, dirigido por Carlos Tello, se había emprendido la defensa de los 
indígenas mayos afectados por la construcción de la presa Luis Donaldo 
Colosio, más conocida como presa Huites. Los indígenas inconformes 
reclamaban que sus tierras y su poblado habían sido invadidos y ellos 
desplazados por la construcción de dicha obra, sin que la Comisión Nacional 
del Agua los indemnizara conforme a derecho. 
Durante ese proceso, el abogado del departamento jurídico del Centro, que 
era en quien descansaba la defensa jurídica, comenzó a jugar sus cartas 
contra sus representados, y como representante del equipo del Centro le 
pedí su renuncia. Colocados en esa situación hubo que buscar sustituto, y 
cuando se valoró quien podría serlo nos dimos cuenta de que en la 
institución sólo había un pasante que cursaba la carrera de derecho y 
ciencias sociales en la Universidad de Occidente. Lo llamamos, le 
preguntamos sobre sus conocimientos en la materia y, convencidos de que 
contaba con los suficientes para ocuparse del cargo, de inmediato lo 
colocamos como titular del departamento. No sabíamos casi nada de él, sólo 
que se llamaba Guadalupe Espinoza Sauceda. Era un mayo nacido en la 
comunidad de Baca, en el municipio de Choix, y cursaba la carrera de 
derecho en una universidad estatal. Nada más. Pero no había opción y lo 
dejamos con la responsabilidad. No nos equivocamos.  
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El tiempo que estuvo ocupando el departamento jurídico, todavía en 
calidad de becario, desempeñó el puesto de manera eficiente, lo que le valió 
que al terminar su servicio social se le extendiera el nombramiento oficial, 
devengando el sueldo que le correspondía. Lo hizo de manera ejemplar; 
tanto, que en poco tiempo fue ascendido al puesto de director jurídico de la 
delegación. Ahí estaba cuando la Procuraduría Agraria convocó a 
profesionistas para formar su cuerpo de visitadores. Ansioso por ascender, 
renunció a su trabajo y se fue a presentar el examen. Lo aprobó y se integró 
a la naciente institución agraria, iniciando una carrera entre lo indígena y lo 
agrario que lo marcaría profesionalmente. Agobiado por la burocracia y las 
presiones políticas, abandonó la Procuraduría Agraria y emigró al centro del 
país, donde trabajó por varios años en la delegación Tlalpan, hasta que 
también se cansó y se fue de migrante a Estados Unidos. 
 
Halachó y Maxcanú, en conflicto por uso del agua; Segob y 
Procuraduría Agraria intervienen  
https://www.yucatanalamano.com/halacho-y-maxcanu-en-conflicto-por-uso-del-agua-
segob-y-procuraduria-agraria-intervienen/ 
Yucatán. - La Secretaría de Gobernación (Segob) y la Procuraduría Agraria 
intervinieron para buscar una solución al añejo conflicto entre las 
autoridades municipales de Halachó y ejidatarios de Maxcanú, quienes 
reclaman el pago de cuotas atrasadas por el uso de un terreno ejidal donde 
se ubica un pozo que surte de agua potable al primer municipio. 
Fuentes de la Procuraduría Agraria manifestaron que tras una maratónica 
reunión con el Presidente Municipal de esta localidad y con la presencia de 
representantes del ejido de Maxcanú y la propia Secretaría de Gobernación 
para dirimir el problema, el Munícipe ofreció una renta mensual de 16 mil 
pesos, pero no ofreció algún acuerdo para pagar los años atrasados, ya que 
según dijo “heredó el problema de la administración pasada”, pues la 
concesión para el uso del terreno venció en el 2019. 
Por su parte, los campesinos de Maxcanú manifestaron que la oferta del 
Primer Edil será planteada ante la Asamblea Ejidal, aunque no se mostraron 
optimistas, pues, según dijeron, es muy probable que no se acepte, pues ya 
llevan 16 años perdiendo litigios agrarios y los dirigentes se muestran muy 
renuentes y quieren un arreglo definitivo. 
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Buscarán mediante RAN orillar a gobierno trabajar para evitar 
saqueos  
https://www.meganoticias.mx/tehuacan/noticia/buscaran-mediante-ran-orillar-a-
gobierno-trabajar-para-evitar-saqueos/480698 
Puebla. - Debido a que hasta ahora ha sido complicado contar con apoyo de 
la policía municipal de Zapotitlán Salinas, ayuntamiento municipal y 
Gobierno Estatal, para implementar vigilancia y evitar saqueos de agave en 
dicha demarcación, el comisariado ejidal buscará orillar a las autoridades 
mediante un escrito ante el Registro Agrario Nacional.  
Primitivo Costes Salas, Comisariado, señaló que últimamente la policía 
municipal ha acudido a los llamados cuando se le requiere pro que se 
identificó un saqueo, sin embargo no se les ha apoyado con vigilancia 
preventiva, además aunque se le ha invitado al alcalde municipal Eduardo 
Vázquez a las asambleas para exponer el problema, nunca ha asistido, 
mientras que cuando estuvo la Guardia Nacional haciendo base en ese 
municipio, también se solicitó el apoyo con vigilancia o retenes pero no 
obtuvieron respuesta. En este sentido detalló que la idea hacer un escrito 
basado en un estudio previo sobre el agave y la deforestación que se ha 
realizado en los últimos años, se presentará ante la asamblea, si la asamblea 
lo aprueba, la Procuraduría Agraria debe registrarlo ante el Registro 
Agrario Nacional, una vez en el registro se tiene que hacer cumplir por las 
autoridades municipal y estatales. 
 
Ejido Morelos dispuesto a negociar el pago de 500 mdp por 
carretera Mochis-Topolobampo  
https://www.luznoticias.mx/2023-12-01/sinaloa/ejido-morelos-dispuesto-a-negociar-el-
pago-de-500-mdp-por-carretera-mochis-topolobampo/186531 
El «Parque lineal Alameda» en el 2016 y el reencarpetado de la carretera Los 
Mochis-Topolobampo en el 2017, destapó un añejo conflicto con el gobierno 
del Estado de Sinaloa y el Municipio de Ahome con el Ejido Morelos, por la 
indemnización de los terrenos. El Tribunal Unitario Agrario falló a favor del 
Ejido José María Morelos, dictamina que el Gobierno del Estado y el 
Ayuntamiento de Ahome podrían enfrentar una indemnización de 500 
millones de pesos, debido a la ocupación del Parque Lineal en la Alameda y 
la carretera Mochis Topolobampo.  
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El Presidente del Comisariado del Ejido Morelos, Luis Edmundo Ramos 
Beltrán, confirmó que los expedientes 409/2015 y 445/2016 resultaron 
favorables para la justicia social de los ejidatarios.  
Recursos: 
La resolución estima más de 150 millones de pesos para el «Parque Lineal 
Alameda» y más de 250 millones de pesos para la carretera Los Mochis- 
Topolobampo. Ramos Beltrán lamenta la falta de acuerdos previos, señala 
que la prolongación del conflicto aumenta el costo del pago; sin embargo, 
se fijó dispuesto a negociar con el alcalde de Ahome. «Yo creo que estamos 
muy a tiempo de hacer una buena negociación con el municipio y buscar 
una salida que no afecte las finanzas del municipio y vernos beneficiado 
ambos, nunca nos hemos cerrado a las negociaciones», explicó.  
A pesar de intentos anteriores de llegar a un acuerdo, las autoridades 
optaron por prolongar el litigio. La asesoría de la Presidencia de la República 
los llevó a la Procuraduría Agraria en busca de una verdadera justicia social, 
aunque en el caso del Gobierno del estado la situación es diferente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 04/12/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5710281&fecha=04/12/2023#gsc.tab=0 
DECLARATORIA de causa de utilidad pública relativa a 456,365.29 m² 
(cuatrocientos cincuenta y seis mil trescientos sesenta y cinco punto 
veintinueve metros cuadrados), correspondientes a 113 (ciento trece) 
inmuebles de propiedad privada en el Municipio de Palenque en el Estado 
de Chiapas; en los municipios de Emiliano Zapata y Balancán en el Estado 
de Tabasco; en los municipios de Candelaria, Escárcega, Champotón, 
Campeche, Hecelchakán y Tenabo en el Estado de Campeche; en los 
municipios de Kanasín e Izamal en el Estado de Yucatán, en los municipios 
de Tulum, Solidaridad y Othón P. Blanco en el Estado de Quintana Roo, que 
serán destinados para la construcción de obras de infraestructura pública 
relacionadas con el Proyecto Tren Maya. 
 
Gobierno de México transfiere Distrito de Riego 018 al pueblo 
Yaqui  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/gobierno-de-mexico-transfiere-distrito-de-riego-018-al-
pueblo-yaqui-353130 
Sonora. - La Comisión Nacional del Agua (Conagua), acompañada por la 
Comisión Presidencial para la Construcción e Implementación del Plan de 
Justicia del Pueblo Yaqui de Sonora y el gobernador de la entidad, suscribió 
el título de transferencia de la infraestructura hidroagrícola del Distrito de 
Riego 018 al pueblo yaqui. En un hecho histórico, a partir de ahora la 
Comisión Jiaki del Agua se encargará de operar, conservar y mantener las 
obras, así como administrar las aguas de su distrito. La transferencia permite 
“avanzar hacia la construcción de un México más equitativo, justo y 
respetuoso de los derechos de los pueblos originarios”, señaló el director 
general de Conagua, Germán Arturo Martínez Santoyo. Recordó que la 
decisión de entregar el distrito se realizó “bajo la guía del Plan de Justicia 
para el Pueblo Yaqui, que ha sido la hoja de ruta para revertir las injusticias 
del pasado y restituir a ustedes los derechos que les fueron arrebatados”. 
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Revisan SRE, INPI y mujeres indígenas avances y retos de la 
implementación de la Recomendación General 39 de la CEDAW  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/revisan-sre-inpi-y-mujeres-indigenas-avances-y-retos-de-
la-implementacion-de-la-recomendacion-general-39-de-la-cedaw-353088 
Ciudad de México. - El 30 de noviembre y 1 de diciembre de 2023 se llevó a 
cabo el evento “Avances y retos en la implementación de la Recomendación 
General 39 sobre los derechos de las mujeres y niñas indígenas que hace el 
Comité de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de 
Discriminación contra la Mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés)”, 
organizado por la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), que además contó con la 
participación de alrededor de 44 mujeres mexicanas de diversos estados del 
país. Los objetivos principales del evento fueron abordar los avances, retos y 
aprendizajes en la implementación de la Recomendación General 39 de la 
CEDAW mediante espacios de análisis y reflexión para la consolidación del 
posicionamiento del Estado mexicano a nivel internacional; y, por otra parte, 
difundir los resultados de esta implementación y consolidar el 
posicionamiento del Estado mexicano en torno a dicha recomendación. 
 
Parque lineal de 3 kilómetros en Tecámac, Edomex, gana en los 
Dezeen Awards 2023  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/parque-lineal-de-3-kilometros-en-tecamac-edomex-
gana-en-los-dezeen-awards-2023 
Ciudad de México. - El Parque lineal de Tecámac, Estado de México, un 
proyecto de rescate de espacio público y equipamiento que realizó la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, mediante el Programa 
de Mejoramiento Urbano (PMU), ganó el premio Proyecto del Año en la 
categoría de Uso Mixto en los Dezeen Awards 2023. Lo que antes era un 
camellón de terracería abandonado y sin luz, ahora es un espacio seguro e 
iluminado de 3 kilómetros de longitud para la sana recreación de miles de 
familias; además, el diseño del incorpora un corredor hecho con materiales 
optimizados para la retención de agua y la mitigación del polvo. 
El proyecto se realizó con una inversión de más de 77 millones de pesos y 
fue diseñado por Taller Capital; el espacio cuenta con área peatonal, 
módulos de servicios, un skatepark y estacionamiento. 
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Protestan ejidatarios ante declaración de zona protegida en 
Sinaloa y Durango  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/04/estados/029n2est 
Durango. - El gobierno federal tiene listo un decreto para declarar zona 
natural protegida a un total de 788 mil 380 hectáreas de los ejidos Piaxtla y 
Tayoltita, en los municipios de San Dimas, en Durango, y de San Ignacio, en 
Sinaloa, pero los ejidatarios se oponen porque perderían sus ingresos por la 
explotación de una mina y un aserradero que se ubican en el área a 
proteger. Los dueños de la tierra aseveran que apenas la semana pasada se 
enteraron, pero las autoridades municipales de San Dimas y San Ignacio ya 
tenían varios meses reuniéndose con enviados del gobierno federal para 
dejar listo el decreto que, según sus fuentes, se emitirá en diciembre. 
Jorge Gómez de Silva, asesor jurídico de los labriegos dijo que más de la 
mitad de las familias de la cabecera municipal de San Dimas son empleados 
de la mina de Tayoltita. Con el decreto –que sólo allí protegería cerca de 400 
mil hectáreas, o 58 por ciento de la superficie, podrán continuar con su labor 
extractiva hasta donde ya están, pero no les permitirían seguir ampliándose, 
aun cuando la minera tenía previstas su expansión. 
 
Protestan por falta de pago en obra de Sedatu  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/protestan-por-falta-de-pago-en-obra-de-sedatu/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Unos 200 trabajadores que realizan la 
remodelación de las instalaciones de la Feria de Navidad y Año Nuevo de 
Chilpancingo, se declararon en paro de labores indefinido porque la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) les debe el 
pago de tres semanas de salarios. Desde la tarde del sábado pasado, los 200 
trabajadores bloquearon la avenida Heroínas del Sur, en la colonia Los 
Ángeles, para exigir el pago atrasado. 
La mañana de ayer domingo la protesta continuó. Los trabajadores 
explicaron que se declararon en paro indefinido de labores que no 
permitirán el acceso al inmueble hasta que reciban su dinero. 
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Fundamental, asegurar autosuficiencia alimentaria y una 
producción agrícola sostenible: Ana Lilia Rivera  
https://www.eluniversal.com.mx/audio/nacion/fundamental-asegurar-autosuficiencia-
alimentaria-y-una-produccion-agricola-sostenible-ana-lilia-rivera/ 
Ciudad de México. - La presidenta del Senado de la República, Ana Lilia 
Rivera Rivera, reiteró su voluntad para lograr la autosuficiencia alimentaria 
en México e impulsar la agroecología, como un modelo integral que permita 
la producción agrícola sostenible. Durante la “Conferencia internacional 
sobre autosuficiencia alimentaria y agroecología en un mundo multipolar”, 
que se llevó a cabo con la colaboración de la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura, el Frente Parlamentario contra 
el Hambre y la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el 
Desarrollo, la senadora refrendó su compromiso de continuar con el trabajo 
legislativo de la mano de otros parlamentarios para lograr la autosuficiencia 
alimentaria en nuestro país. “Es muy importante hablar de agroecología en 
un mundo que nos está pidiendo cambiar los sistemas de producción 
agrícola por unos más sostenibles. Nosotros tenemos la experiencia y la 
convicción para seguir fortaleciendo el sector agroalimentario”, expresó. 
 
Discuten futuro de producción de alimentos y DH de 
campesinos  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/822836/discuten-futuro-de-produccion-de-alimentos-
y-dh-de-campesinos/ 
Oaxaca. - A partir de este jueves y hasta el próximo 2 de diciembre se 
llevarán a cabo diversas actividades dentro de la Conferencia Internacional 
Autosuficiencia Alimentaria y Agroecología en un Mundo Multipolar, para 
analizar el futuro de la producción de alimentos, de la naturaleza y los 
derechos humanos de las comunidades mexicanas. Los nuevos tiempos 
exigen todo el compromiso de los pueblos para enfrentar la crisis 
hidrológica y los desafíos de la hambruna en algunos países, afirmó el 
gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, al inaugurar el evento.  
Frente al subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, expuso que el 
estado ha emprendido una política de soberanía y autosuficiencia 
alimentaria que impulsa las vocaciones productivas de las ocho regiones.  
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Reunidos en el Centro Cultural y de Convenciones de Oaxaca (CCCO), reiteró 
el compromiso de su administración, de apoyar a las mujeres y hombres del 
campo, de los sectores forestal y de pesca, con acciones de territorio que les 
permitan consolidar el Nuevo Pacto Social de Paz con Justicia y Bienestar 
para todos. 
 
Compromiso indeclinable para la soberanía y autosuficiencia 
alimentaria: Salomón Jara  
https://revista-mujeres.com/compromiso-indeclinable-para-la-soberania-y-autosuficiencia-
alimentaria-salomon-jara/ 
Oaxaca. - El Gobernador Salomón Jara Cruz afirmó que en Oaxaca se 
emprende una política de soberanía y autosuficiencia alimentaria que 
fomente e impulse las vocaciones productivas de las ocho regiones 
geográficas y culturales, con una visión integral, humanista y sostenible. 
Al inaugurar la Conferencia Internacional Autosuficiencia Alimentaria y 
Agroecología en un Mundo Multipolar, el Mandatario estatal destacó que la 
entidad ha sido puntera en el sector agroalimentario, lo cual incentiva que 
se redoblen acciones que lo fortalezcan, e impulsen la economía de 
personas productoras que son el pilar del desarrollo económico del estado. 
Ante el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, Víctor Suárez Carrera, 
quien asistió con la representación del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el Gobernante oaxaqueño dijo que esta actividad reúne a 
instituciones, organismos, fundaciones, especialistas, personas académicas 
y agricultoras que buscan lograr nuevas estrategias para salvaguardar el 
patrimonio natural de los pueblos y comunidades. 
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